

UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN
FACULTAD DE CIENCIAS VETERINARIAS
Departamento de Patología y Medicina Preventiva



**CARACTERIZACIÓN DEMOGRÁFICA Y CONDICIONES DE TENENCIA
DE LA POBLACIÓN CANINA EN LA ZONA SUR DE LA
CIUDAD DE CHILLÁN, CHILE**

**MEMORIA DE TÍTULO PRESENTADA
A LA FACULTAD DE CIENCIAS
VETERINARIAS DE LA UNIVERSIDAD
DE CONCEPCIÓN, PARA OPTAR AL
TÍTULO DE MÉDICO VETERINARIO**

FRANCO ANDRÉS MUÑOZ FARIÑA
CHILLÁN-CHILE

2012

I. RESUMEN

CARACTERIZACIÓN DEMOGRÁFICA Y CONDICIONES DE TENENCIA DE LA POBLACIÓN CANINA EN LA ZONA SUR DE LA CIUDAD DE CHILLÁN, CHILE

DEMOGRAPHIC CHARACTERIZATION AND TENANCY CONDITIONS OF CANINE POPULATION IN THE SOUTHERN ZONE OF CHILLÁN, CHILE

El objetivo de este estudio fue caracterizar la población canina y sus condiciones de tenencia en la zona sur de la ciudad de Chillán. Se evaluó el manejo reproductivo, manejo sanitario, manejo diario y calificación general, con una calificación de 1 a 7. Para ello se realizaron 900 encuestas a viviendas en manzanas escogidas al azar. Los resultados reflejaron que hay 52,8% de machos y 47,2% de hembras sin diferencias significativas ($p>0,05$) entre estas frecuencias. La mayoría de los canes se encuentran entre el rango de los 1 y 5 años, sin mostrar diferencia estadística entre las edades de hembras y machos ($p>0,05$). También se observa que hay mayor cantidad de mestizos (57,5%) que de perros de raza pura (42,5%), presentando diferencias significativas ($p<0,05$) entre las frecuencias de ambas categorías raciales. La mayoría de los perros en esta zona son de compañía (62,2%) y fueron regalados (57,2%). En cuanto a los indicadores de tenencia responsable se pudo observar que las mayores calificaciones fueron obtenidas por los perros de raza pura, donde estos obtuvieron 2,3 puntos en manejo reproductivo, 4,1 puntos en manejo sanitario, 4,7 puntos en manejo diario y 3,7 puntos en la calificación general, pero aún así, estas no son condiciones óptimas para la tenencia de mascotas. Las mayores calificaciones generales fueron obtenidas por los perros comprados (mediana 4,5 puntos). Al comparar a los perros según su razón de tenencia, estos no presentan diferencias en los manejos, y en la calificación general en los tres grupos es regular ($p>0,05$). En este análisis se evidencia que en la zona sur de la ciudad de Chillán, los propietarios tienen una tenencia responsable regular, siendo el manejo reproductivo el que presentó puntajes menores al momento de su evaluación.

Palabras clave: manejo reproductivo, manejo sanitario, manejo diario